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【第10回目なかの保育園三者懇談会】 

 ◆ 日時 平成20年８月25日（月） 18時～ 

 ◆ 場所 なかの保育園 

 ◆ 出席者 なかの保育園保護者６人 

 ◆ 内容 

  保 ⇒ 保護者 

  市 ⇒ 市役所 

  な ⇒ なかの保育園 

  台 ⇒ 台太郎保育園 

 

市 第10回目の三者懇談会を始めさせていただく。三者懇談会については，本年の３月

で７回，８回と開催して，土曜日に第９回目を行った。本日10回目である。 

本日は，三者懇談会ということだが，懇談する前に初めての方もいらっしゃるので，

最初に民営化計画を市から簡単に説明する。次になかの保育園から引継保育について，

雰囲気などについてお話する。その後，この間実施したアンケートの結果について報

告し，終了後皆さんと懇談という流れで進めたいと思う。できれば７時前くらいには

終了したいので御協力をお願いしたい。 

  では，民営化の計画について説明させていただく。 

市 今日は資料を何種類かお渡ししている。「盛岡市保育所民営化計画」を初めて見る

方はいらっしゃるか。 

→ 参加者中数人挙手 

市 それでは，初めての方もいらっしゃるので，初めに「盛岡市保育所民営化計画」か

ら説明する。 

 

 ＊＊＊ 盛岡市立保育所民営化計画について説明を行う。 ＊＊＊ 

 

市 それでは引継保育の関係で保育の様子などをなかの保育園から報告願いたい。 

な 概要だけ申し上げる。３人の先生が台太郎保育園から４月に来て，一人は主任とし

てクラスを持たないでフリーの立場で総括に入るということで高橋直子先生。２歳児

クラスに滝田先生，４歳児クラスに和川先生を入れている。２歳児クラスは滝田先生

とうちの磯先生の２人が入っている。４歳児の和川先生は一人で担任し，臨時職員が

入っている。何かあればうちの佐藤主任が入ったりする。 

４月の入園式から，毎月の誕生会とか，通常保育はもちろん，いろんなイベント，

なかの保育園がやってきたことを一緒にやっていただき，また保護者会の力を借りて

夕涼み会を開催した。こういう形でなかの保育園が行っている形態を見ていただいて，
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あとは担当を持っていただいて今引継ぎを行っている。 

10月からは更に３人の方が派遣される。３人の先生が決まった時点で，配置につい

ては台太郎保育園の園長先生と話をしながら，おそらく今入っている２歳児，４歳児

以外の１歳児，３歳児に入っていただくことになると思う。５歳児については３月で

卒園するので来年以降の担任ということにはならないが，５歳児は園の行事等があっ

たときは代表的な立場で動くので，５歳児がどういった動きをするのかというところ

も見てほしい。３人派遣されるので，１歳児，３歳児はもちろんのこと５歳児にも入

っていただき下半期を見ていただければと思っている。 

これは，台太郎保育園の園長と協議して，主任が入って見ているところではあるが，

これも総括でいろいろ動いており，なかなか張り付いていれない部分が発生するので

話し合いを行いたいと思う。いずれにしても３人の方が来て一生懸命やっていただい

ているので，特段変わった点は見られないと思っている。以前より男性保育士も加わ

ったことで活気付いたような感じを私も得ているが，後でアンケートを取った結果を

報告するのでその辺をお聞きいただければ大体の様子はお分かりになると思っている。 

な ４月から新しい３人の先生を台太郎保育園からお迎えしたわけだが，例年４月は定

期的な保育士その他職員の異動があったので，感覚的には同じように子どもたちは新

しい先生が来たなという感覚で自然に受け入れていたと思っている。 

この保育園を移管する条件としてなかの保育園のやり方をそのまま引継ぐというこ

とを保護者からも希望があったので，細かく打ち合わせをしたりとか，行事の時には

一緒の取り組みながら今までのなかの保育園のやりかたをそのままやるということで

進めている。夕涼み会を見ていていただければ去年と大きく変わったところはなかっ

たのではないかと思っている。今後，運動会とかお楽しみ会とか焼き芋会とか親子遠

足とか大きい行事があるがそのように進めていきたいと思う。あと行事だけではなく

て毎日の生活があるわけだが，日々の生活についても，細かいかと思う部分について

もきちんと話し合いながら進めているので，今のところ子ども達には大きな動揺は見

られないと思う。本当に新しく来た先生たちに子ども達も馴染んでいると感じている。

ただ何かあったら私を含め園の方にお話いただければと思う。 

市 続いて８月に実施したアンケートの結果について担当から説明する。 

市 担当からアンケートの結果について報告させていただく。 

 

 ＊＊＊ なかの保育園保護者アンケート集計結果について報告を行う。 ＊＊＊ 

 

市 うちのほうから一方的に説明させていただいた。それでは懇談に入りたいと思う。

懇談については，今の説明の内容についての質問，意見でも結構だし，これと関係な

く，普段から疑問に思っていることでもかまわないので，よろしくお願いしたい。ま
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た，せっかく保護者の皆さんに来ていただいており，一言ずつは必ず発言をお願いし

たいという考え方でいるのでよろしくお願いしたい。 

保 民営化することがどうのこうのと言ってもしょうがない時期に入っているので，民

営化するということを前提に質問したいと思うが，保護者の意見としては，現状の運

営スタイル，指導方針を引継いでいただくのが基本方針でそれを守っていただきたい

というのが強い希望だと思う。ただ，どんな会社であっても社長が変われば，会社の

運営方針も段々変わってくる。雰囲気が変わってくるというのはあると思う。現状の

なかの保育園の運営の中でやっていないけれども台太郎保育園でやっていることと

いうのがどんなことなのか。あればあらかじめ保護者に説明しておいていただければ，

それはいいことなのか悪いことなのか，取り入れたほうがいいというのか受け入れら

れないというのが出てくるのではないかと思う。なので，なかの保育園ではやってい

るけれど台太郎保育園でやっていないこと，台太郎保育園ではやっているけれどなか

の保育園ではやっていないことを教えていただきたい。 

台 これは一覧にしてお示ししたほうがいいんじゃないかと思うが。 

市 確かに。急に言われて，一つ，二つは直ぐに答えることはできるとは思うが。 

保 細かいことは後日で結構だが，これだけは大きなものとして，たとえばイベントと

か祭りとかあればお知らせ願いたい。 

台 今言えるのは，週２回外国人が来て国際交流をしている。この関係で10月31日には

ハロウィンパーティーを行っている。英語の先生は，いろいろな外国の友人がたくさ

んいるので，その人たちを連れてきて，ふれあいの一環として民族衣装を着てくると

か，ダンスを踊ってもらったりとか，その年によって企画が違うが，それには保護者

が強制的に参加ということではなく，都合がつく人には参加していただくことにして

いる。 

当初は，親子で凝った衣装を作って競ったこともあったようだが，それが負担だと

いう保護者もいたことから，次の年からは自由参加という形式にした。中には非常に

楽しみにして参加している家庭もあるが，基本的には自由である。 

   あとは，なかのではお楽しみ会といっているものを，台太郎ではパフォーマンス会

といって，そこにはサンタさんが登場する。保護者の方で何か特技がある方には子ど

も達の前で披露してもらうとか，職員の出し物は期待されるので必ず行っている。そ

れから保護者会の余興も行っている。主に役員の方に子ども達の前で披露してもらっ

ている。 

 卒園式は，さよなら会といっている。入園式は仲良し会といっている。以前は，入

所できないゼロ人の時もあり，入っても１人，２人という時もあった。またゼロ歳児

なので入園式は現在お休みしている。 

台 あとはタイトルが違うが，内容はほぼ同じである。細かいところは違っているが１
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年間の行事については同じようにあるので，そこは引き続き引継ぎを行っていきたい。 

台 １月は，昔懐かしいお正月遊びということで呼びかけておじいちゃん，おばあちゃ

んに来ていただいて，コマ回しや昔の遊びを子ども達の前でしていただいている。そ

れからオリエンテーリングもある。それもクイズ式でいつも見ているものでもマーク

などを見てどこかなーと探していくことから発見して子ども達がよろこんで最終的

にお弁当を探してみんなで食べることとしている。後はお茶会がある。理事長のお母

さんがお茶の先生なので教えていただいている。おやつの時間にお茶をいただいたり

している。子ども達は自覚して袱紗捌きを習ったり楽しく行っている。 

行事については保護者からは喜んでいただいている。 

保 現状として，この４カ月，親からしてみれば先生方に来ていただいて子どもの変化

は特にないけれど，台太郎保育園で長年先生をやられてきてこの数カ月なかの保育園

の先生になられていろいろな引継ぎを受けて，その中で今までは気がつかなかった部

分を教わったとか，なかの保育園に来て新しく学んだことはあるか。ただ情報がリフ

レッシュされているだけなのか，今まで蓄積されたものとはまったく違うものを入れ

られたとかはあるか。 

な 基本的に大事にしている部分は同じだと感じている。先ほど主任が話したとおり，

細かい部分になってくると違う部分はある。行事もそうだが，生活の流れや，ものの

置き方，持ち物など少しずつ違ってはくるけれども，子供にとってどのようにしてい

けばいいかという目指すものは一緒なのでこれについてはこうしたほうがいいとか

いろいろ考えながらやっていくというところは同じだと思っている。ただ，こちらは

自然がいっぱい残っていて，緑も虫も子ども達と自然の係わりについては，現在の台

太郎保育園は周りが市街地になりコンクリートで固められているのと比べると，とて

もいいなと感じている。あとは地域のおじいちゃん，おばあちゃんたちとの交流につ

いても毎日のお迎えだけでなくいろいろな係わりについても大事にしていきたいと

思う。 

台 夕涼み会に参加させていただいたけれども台太郎保育園と違うのは，台太郎では花

火ができない。前は花火をやっていたが，保護者の一部から喘息の子どもはどうする

のかとか，地域への煙がすごいということもあり，盛んにやっているときに電話がき

たりということがあり，これからは花火などはできない状況であるが，なかの保育園

は苦情はないようなので続けていければと思う。 

保 苦情はあった。何年前かは忘れたが，当時私が役員をしている時に花火が隣家の屋

根に落ちた。火を噴いたままで。クレームにはならなかったが火事になったら困ると

いうことで会長と副会長が屋根に登って消してお詫びしたということがあった。ただ，

たまたまその家が園児の保護者であったことから，全然気にしなくていいということ

だった。万が一，他の家であればクレームになった可能性もある。 
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台 焼き芋会も，以前は地域の枯葉を拾っていた。時期になると保育園で枯葉を拾いに

来ることがわかっていたので，地域の方々が集めて待っていてくれたが，どこだかわ

からないが煙が出ているということで，消防署に通報されて，焼き物をやるときは一

報いただきたい，そういう時代だといわれた。それからは枯葉ではなくて炭を使って

行っている。なかの保育園は，枯葉で行っているのか。 

な 今は，枯葉というよりは小枝でやっている。枯葉のほうがむしろ煙が出る。行政で

は枯葉を燃やすのはだめといわれる。ただ，キャンプファイヤーのように木を組んで

燃やすのは認められている。落ち葉はだめだが，山沿いで農家をやっている方が集め

て燃やすのはいいが，普通の家庭で燃やすのはだめなようだ。少しくらいであれば届

け出ればいいはずだが，結構な量を燃やすと煙が出る。 

保 役所に質問だが，時期が２カ月くらい押しているが，昨年度に設計図案というもの

を提示していただいたかと思う。その図案で着工できそうなのか。何か大きさなり設

備的なもので変更があるのか教えていただきたい。 

市 基本的な設計は変わっていない。大きいところは。細かいところは若干手直しが入

っている。 

台 新たに足洗い場を設置した。給食室が３つに分かれる。下膳室と調理室と下処理室

の３つである。そして給食室のところにトイレがつく。あとは，ゼロ歳児のトイレが

広くなった。おむつ交換場が使えるようになった。 

保 畳は今流の正方形の畳か。 

台 そうだ。 

―――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

園舎図面（青焼き）を見ながら懇談 

―――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

保 まず一番目に市にであるが，既に保育園が民営化されているが，52百万円という数

字が出ていたが，いくらぐらい民営化してお金が浮いて，何にどれくらい使われたか

を，もしわかれば提示していただければ，民営化された保育園の保護者にしても少し

嬉しいかと思う。私自身もともと民営化に反対だったが，来てくださった先生方に良

くしていただいているので，大丈夫かなと考えが変わってきている。しかし，それで

終わりにしないで，こうこうこういう風になっていると説明していただければ安心で

きるのではないかと思う。やっぱり皆さんの税金でもあり，報告義務は果たしていた

だきたいと思う。あと，保護者からも話があったが，園舎の着工が遅い遅いと，町内

会でも役員をやっているのできかれる。なかの保育園に預けているのに何の連絡もな

いのかという話になる。園長先生から少しずつ聞いたりしていたが，やはりこういう

事情で遅れているという文書を出して欲しい。なかの保育園ニュースが，去年の10月，

11月から出ていないと思う。口に出せなくても心配している保護者がいると思う。こ
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こまで遅れているのだから説明があっても良かったのではないかと思う。来ている保

護者はわかるが，来れない保護者はわからない。それを知らせる方法を取っていただ

きたい。万が一，２月に竣工できないということもあると思う。そうするとならし保

育もできない状況になると思う。竣工して直ぐ引き渡しで物を入れるという状況でな

らし保育まで持っていけない状況もあると思う。します，しますではなく，もしでき

なかったときに事情とかも保護者に納得できる形で，３月になってやっぱりできませ

んでしたではなく事前にしっかり知らせていただきたいと思う。 

台太郎保育園さんに質問だが，以前の話し合いで，なかの保育園の臨時の先生を正

職員として使っていただきたいという話があったのを聞いてらっしゃると思うが，臨

時の先生は決まったのかということと，あと保護者会だが，大西さんが会長を引き受

けてくださったが，引き続き新しくなったなかの保育園の保護者会をどのように考え

ていらっしゃるか，お尋ねしたい。 

市 お金については，どういったものに使ったかということについては御報告したいと

思う。なかの保育園の建設費だとか，津志田保育園も園舎を増築したり，休日保育を

やったり，あるいは発達支援が必要なお子さんにかけた分とかを後でお知らせしたい

と思う。着工が遅れたことについて，保護者の方にきちんとしたお知らせをしなかっ

たことについては，大変申し訳ない。まず，設計図書について，台太郎保育園のいろ

いろな夢が入っており，設計がたびたび変更になって，最終的に建築指導課の認可を

もらったのが７月の末になってしまった。そしていろいろなものが入り建設コストが

高くなり，再度見直すこととなり時間がかかった。本来は，三者懇談会をもう少し前

に開催する予定で計画していたが，開催することがままならなくなり，この時期にな

ってしまった。これからはなかの保育園ニュースや三者懇談会でお知らせしていきた

いと思う。実績としてこのような木造の園舎を何園か造ってきたが，だいたい６カ月

あれば建っているので，今回も十分に２月に間に合うかと思うが，もし万が一そうい

う状況になった時には保護者にお知らせしていく。 

保 当初は12月竣工の予定だったので，押していることは事実である。報告をしていた

だきたい。お金についても，それを理由に民営化したのでしっかり報告してほしい。 

市 津志田保育園は４月から増築工事を行っているが，私が毎月一回打ち合わせ会を開

催し，日程の確認等を行っている。なかの保育園についても，建築業者，設計業者，

台太郎保育園と市で打ち合わせをする場を作って，スケジュールや進捗状況を確認し

お知らせいていきたい。 

保 せっかく民営化するのだから，その効果を見せていただかないと民営化した意味が

なくなるのでしっかり報告願いたい。お願いする。 

市 臨時の保育士については，10月から３人台太郎保育園から派遣していただくが，そ

のうち１人はなかの保育園で臨時をしていた職員で，そのまま台太郎保育園で雇用し
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ていただき引き続き引継保育に入っていただく。あとは，来年から定員が120人にな

るので，足りない分については新たに採用する。採用に関しては，私立保育所は，試

験を行い，その中でいい方がいれば採用するということなので，４月以降については，

なかの保育園の臨時の保育士が試験を受けて正職員になる方法はある。 

保 具体的なことはまだ決まっていないということか。 

市 10月から１人は決まっている。４月は試験がまだなのでわからない。 

保 園舎も新しくなって，保育士も新しくなるのではやっぱり何の仕事もだがある程度

教育は必要であると思う。それがなかなかできない状況になるのではないかという不

安がある。経験がある保育士を採用するのであって，新卒者の方がいっぱいというこ

とにはならないか。 

台 ならない。 

保 では安心した。 

台 保護者会については，建設会社が決まって落ち着いたころに，今の役員の方々と一

度お話し合いをしたいと考えている。そのことをなかの保育園長にもお話してみた。  

大体のところは聞いているが，役員の方々と一緒に話し合うことでまた新しい話が

出てきたりとか，台太郎で考えていることを相談して，やっぱりだめだとか話し合い

をしていきたいと思っている。 

保 いつ頃という時期についてはまだ具体的には考えていないか。 

台 それは話し合いをしながら決めていければありがたいと思う。 

保 最後に希望だが，クラス名は今のまま引継ぐ形か。それとも変わるのか。 

市 同じである。 

保 焼き芋会も芋を作るところからでいいか。 

な 芋を作るのは，畑をお借りしている。今入園している孫が卒園して，これからは自

分たちで使うからといわれると考えなければいけないところもある。保育園の持ち物

であればずっと継続して作れるが。 

保 ４月から入園して，まだ園にも慣れていないし，このような場も初めてだが，来年

から人数も増えるということで，120人になるとのことだが，内訳はどのようになる

のか。 

市 今のところゼロ歳児から５歳児まで20人ずつということになる。ゼロ歳児と１歳児

については門戸は広くなる形になる。 

市 敷地の広さと園舎の大きさは大体倍のイメージである。新しい敷地が3,000㎡，現

在は1,490㎡。建物が，現在450㎡，新園舎が900㎡である。定員は30人増える。 

保 布団は週に１回持ち帰ることになっているが，その内容も変わらないか。保育園に

よっては月に１回というところもあるらしいので，衛生的には週１で持ち帰って干す

というのがいいと思うがどうなるか。 
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市 なかの保育園で週１であれば同じである。 

保 給食の先生を引継ぎに入れる予定はあるか。 

市 今のところは，保育士だけの引継ぎだが，盛岡市立なかの保育園移管計画の第２期

の給食の引継ぎというところで，津志田保育園では，今の園舎で機器の取扱いについ

て慣れなければいけなかったが，なかの保育園では園舎や器具がすべて新しくなるの

で，その点の引継ぎは必要ない。食べ物のアレルギーを持っている子どもや給食の献

立に関する引継ぎがあるので，今のところ年明けから栄養士や調理師を派遣してもら

う。台太郎保育園では，既に来年からなかの保育園に来る栄養士を採用しており，早

めに来てもらうように相談してみたいと思う。 

保 定員が120人で保育士は何人になるのか。 

市 一応国の基準で子どもに対しての保育士の数が決まっている。ちなみにゼロ歳児は

３人に１人。20人の定員だと６人ないし７人。１歳児と２歳児については６人に対し

て１人なので定員40人で６人ないし７人。３歳児については20人に１人。４，５歳児

については30人について１人なのでそれぞれ１人となっている。 

保 園舎も大分広くなるため，子どもたちに保育士の目が行き届かなくなる恐れがある

ので，慣れるまで保育士を２人とかにすることはないのか。 

市 市では，念のため移管に際して円滑に引継ぎをするため，国で定めた基準以外に保

育園で必要な場合，３年間に渡り厚めに２人の保育士を配置するよう考えている。市

では補助金を出して余計に雇っていただく措置を取る。 

保 全年齢20人という定員は変わらないのか。たとえばゼロ歳児を10人にして５歳児を

その分増やすというような形は取らないのか。 

市 最初の移管の申込みでは全クラス20人で，原則的には定員でやることになるが，現

在の盛岡市の待機児童が多く，定員を超えて保育園で受け入れていただいている。こ

ちらも，今後の状況にもよるが，待機児童が多いので必ずしも20人の定員でやってい

くということではなく，20人を超えて受け入れていただける場合もあると思っている。 

保 来年の４，５歳児は間違いなく20人はありえないのではないか。 

市 現在なかの保育園に入園している子どもについては，何の手続きをしなくても受け

入れるようにはする。 

な 今現在20人は超えていない。 

市 基本的にはそういうことで園の需要に合わせた定員にしているが，どこの園でも多

少園の中で人数を変えて受け入れを行っている。ゼロ歳児から２歳児までが20人ずつ

というのは，盛岡市の待機児童のほとんどがこの年齢となっているからである。特に

ゼロ歳児が多い。なかなか入るのが難しい状況にある。このことから民営化にあたっ

てゼロ歳児をやっていただきたいという条件を提示している。 

保 個人的なお願いだが，２月で１歳になる子どもがいる。入所をお願いした場合ゼロ
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歳児でも空いていれば受け入れていただけるのか。 

な クラスはゼロ歳児だが，場合によっては受け入れることもある。ただ保育士が３人

について１人なのでそれを超えた場合，保育士の補充が必要である。そこをクリアで

きなければ受け入れることができない。 

市 今の段階ではお話できないので，近くなった時点でお聞きする。 

保 民営化するので受け入れをストップしますということはないのか。 

市 そういうことはない。 

市 そのときの状況に応じて受け入れることになる。 

保 母親がくる予定だったが，体調を悪くしたので代わりにきた。子どもが６月から入

ったばかりである。川目保育園から転園してきた。先生方に慣れたということもあり，

子どもは気に入っている状態である。新しい保育園には現在の状態を維持していただ

ければと思う。要望である。 

市 現在のなかの保育園を引継ぐために一生懸命全力投球しているところである。 

保 備品や遊具や本については，原則新しいなかの保育園にいくことになるのか。それ

ともすべてリフレッシュするのか。 

市 市の条件では基本的には無償で譲渡する。新しい保育園で新しい園舎に必要なもの

もあるだろうし，そぐわないものもあるだろうから，詳細は台太郎保育園に決めてい

ただくことになる。 

市 子どもがほしいといえば持っていくことになるのではないか。 

市 基本的に３月31日まではこちらの保育園で使用し，その後新しい保育園で使うもの

を持っていくことになる。 

保 その使い方についてはまだ決まらないのか。 

市 まだ決まっていない。 

市 今では新たに手に入らない貴重なものもあるのではないか。 

保 そのとおりだ。 

市 外の遊具については基本的には新しいものになる。 

な 市の備品というものは一覧表になっている。それを打ち出して現在あるものと使え

ないものに分類して全部見ていただき，使えるものは持っていっていただく。 

あとは処分するということになる。他の公立保育園で使いたいというものあればそ

の後利用することもあるが，なかの保育園が優先である。 

保 どこかの個人の庭が空いているから払い下げてくれというものについては，払い下

げるのか。 

保 ブランコを見石児童公園に移すとか。 

な 移設費が高い。掘って動かすとなると新しいものを買ったほうがいい場合もある。 

市 ほかに何かないか。１時間の予定だったが25分ほど経過した。 
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保 次回の予定は。 

市 先ほど御説明したとおり10月から新たに３人の保育士が来ることになっているの

で，９月の末に御紹介を併せて行いたいと考えている。いかがか。 

保 10月にやるのか。 

市 ９月中に実施したい。 

皆さんにお伺いしたい。今回は土曜日と月曜日に行ったがいかがか。やはり平日と

土・日に２回開催したほうが良いか。 

 保 それぞれの家庭により事情が違うので２回のほうが良いのではないか。 

市 では同じように平日と土曜日で行いたい。 

会長と，台太郎保育園と市の担当者で話し合いの上，日程を決めて皆さんにお知ら

せすることとする。よろしくお願いしたい。 

これをもって三者懇談会を終了する。 

 


